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■ Los familiares del fallecido que terminó
incinerado por la confusión con otro cadáver
han presentado una denuncia en un Juzgado de
Cádiz para que se depuren responsabilidades P4

La confusión con los
cadáveres acaba con
denuncia en el juzgado

■ El comité de Ayuda a Domicilio ha pedido
municipalizar el servicio si se tumba el pliego,
aunque insiste en que las mejoras laborales se
cumplirán gestione quien gestione el servicio P3

Desde Ayuda a Domicilio
reclaman municipalizar
si se tumba el pliego
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Mario Conde,
protagonista del
South Festival
Mario Conde presentó ayer en Cádiz la
docuserie sobre su vida, ‘Matar a Mario
Conde’, que se estrenará en 2025 P5

La huelga causa colas y retrasos
en el transporte de pasajeros
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Este año el cambio de estación ha des-
bordado las previsiones y los colec-
tores, con el susto y la preocupación
por los daños ocasionados, que sue-

le haberlos. La borrasca conocida como el
cordonazo de San Francisco por tener lugar
en torno a la onomástica del pobre de Asís,
ni un otoño se escapa sin ni sentir el resta-
llido de su cíngulo que parece abrir el cielo,
queriendo mostrar el azul dondese oculta.
Lo sufrimos durante un día, pero fue terri-
ble, preocupante, imborrable. No se re-
cuerda tanta agua cayendo como para ta-
par un coche por el oleaje levantado mien-
tras circulaba. A la lluvia le pasa lo que al
viento: suaves son una delicia, dislocados
resultan temibles.

En cualquier caso, un cambio de esta-
ción como éste o el de primavera hay que
pasarlo con paciencia y cautela, porque
son todo menos apacibles. De todas for-
mas, en nuestra Isla pudimos ver una es-
tampa sobrecogedora y bella al mismo
tiempo, ya que la subida de la marea al in-
undar la marisma casi en su totalidad la de-
jó de un plateado tan irrepetible y único co-
mo solo un poeta podría describir, unos to-
nos en los árboles, en las flores y en la hier-
ba inapreciables en un día de sol. Agua
bendita no solo para los frutos del campo,
sino también abono esparcido sobre la ma-
risma para que entre la salicornia broten en
breve los vinagrillos.

Berenice ha sido el nombre elegido para
la borrasca y aunque no coincide con su
aparición en el cielo, bien pudiera ser por
el golpe de la melena que esta reina egipcia
ha propinado a las nubes, una reina trans-
formada en constelacióncomo premio a su
paciencia, un golpe tan fuerte como lo fue
ella en vida, aunque se conozca muy poco
de su personalidad. Este coletazo ha causa-
do roturas de huesos por los resbalones y
malas caídas, con el reposo obligado como
tratamiento, cuarenta días que aún no han
prescrito y a los que habrá que sumar algu-
nas semanas de rehabilitación. A estos su-
fridores les resultará costoso olvidar, por-
que lo será para todos, pero mucho peor se-
rá sobrellevar la carga impuesta por la in-
movilidad, sobre todo si son personas acti-
vas.

La otra cara de esta estampa es el perío-
do de tranquilidad climática que estamos
viviendo por nuestra zona, con el frío lle-
gando despacio, dejándonos acariciar por
estas bajadas de temperatura que tanto
echábamos en falta, oyendo repetir como
un eco el refrán de turno. Vivimos en un lu-
gar privilegiado, un lugar soñado por tiran
para este rincón del sur a disfrutar del aire
y la claridad, un lujo temporal, un lujo que
nosotros disfrutamos a diario con la certe-
za de que Berenice no volverá y San Fran-
cisco ha guardado el cíngulo hasta el año
que viene.

Hablillas

Berenice

Adelaida Bordés
Benítez

Imagen
del día 

■ Ayer se conmemoró el Día de la
Empresa en Andalucía organizado por
la CEA en la Confederación de
Empresarios de Andalucía. Como cada
festividad de San Judas Tadeo, se
celebró en Andalucía el Día de la
Empresa. En su tercera edición, la CEA
otorgó sus galardones a empresas e
instituciones relevantes en el sector
laboral. JOAQUÍN CORCHERO | EP

En el Día de la
Empresa

encontrar vivienda de alquiler y no lo con-
sigan, porque los propietarios prefieren de-
jarlas cerradas a cal y canto con seguridad
a tope, antes que jugársela a que no paguen
y se encastren por meses -o años- en la vi-
vienda.                                                                                                                                                      

La vulnerabilidad es una guillotina que
pende sobre la propiedad,porque si el in-
quilino -que no te paga pese a tener contra-
to- le cambian las circunstancias, siempre
puede alegarla y vivir más tiempo gratis. Es
un laberinto jurídico y social que algunas
organizaciones enseñan a presuntosocu-
pas para tener todos los puntos a su favor.
En cambio, el que alquila se ve abocado a
lo privado e incluso a contratar empresas
de desocupación siquiere recuperar lo que
siempre fue suyo. 

Tengo datos certeros de inquilinos que
piden dinero para dejar libre la vivienda,
como el ocupa de los 5000, porque al pare-
cer es precio fijo. Dado lo que cuesta un
desahucio y el tiempo que tarda un Juzga-
do en cumplir la ley, no es raro que los pro-
pietarios tomen la decisión de negociar,
dado el coste que les conllevaría el camino
legítimo. 

No sé si pensarán que es una canallada
esto de romper, patear o echarle cara a esta
situación, que no hablo de gente trabaja-
dora que les vienen mal dadas las cartas,
sino de morralla chancletera que hacen de
esto su oficio de vida y te lo sueltan en toda
la jeta. Es un tema borrascoso,  porque hay

Un okupa pide 5000 euros a un pro-
pietario por presuntos arreglos en
la casa que accedió tras derribar a
patadas la puerta de la entrada.

No presenta pruebas de las mejoras, pero
sí tiene la cara dura de no irse cuando le
reclaman lo que ha hecho. Esto es así en
muchos casos, porque ni la Ley, ni la Jus-
ticia, apoyan a los legítimos propietarios.
Es más, parece que tener una segunda vi-
vienda es considerado por algunos como
una especie de fascismo retrógrado. Esta-
rán conmigo en que la vivienda es un De-
recho, pero también una obligación en la
que hay que pagar por casi todo. No me
extraña que haya personas que quieran

gente que solo ve familias cuando son en
muchos casos tramas organizadas y delin-
cuencia. 

Habría que separar,y para eso se necesi-
tan medios sociales que ayuden a quientie-
ne necesidad de ello, descartando los que
no pasan por el control de asuntos socia-
les,porque esos sí que no son de buena ce-
pa. Hay que hilar fino también con la pre-
sión social, con la ayuda desinteresada
porque no todos son iguales, ni todos los
propietarios bancos o grandes tenedores.
En muchos casos, los propietarios son gen-
te jubilada que hace con susegunda casa
un avío a su precaria situación. 

No deberían soportar que alguien no pa-
gue nada y encima se declareinsolvente.
No puedo entenderlos que dicen que aún
tiene la propiedad, que la venda,  sin darse
cuenta que el parquin de viviendas en al-
quiler cada vez es menor porque se tiene
miedo de perder por un ocupa descara-
do,con tiempo e información sobrada.      

Como dato anecdótico les diré que en
una ocupación tras un contrato legal en la
que la inquilinapidió al dueñoporirse 5000
euros, esta misma señora había protagoni-
zado otros dos desahucios anteriores en las
mismas –exactas-circunstancias. 

O sea que,si investigáramos un poco, ve-
ríamos que hay gente que vive a costa de
los demás con mucha cara dura y -sobre to-
do- porque el sistema les permite pelotear
para salirse con la suya.

Una feminista en la cocina

Mucha cara 
dura

Ana Isabel Espinosa

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

Feijóo desafía a Sánchez a
aclarar en rueda de prensa su
vínculo con Aldama y a dimitir
■ El cansino histórico es este.

Vicente Vílchez
Que cansino es el PP
José Muñoz
Y esto lo dice un corrupto Núñez
Feijóo, que alternó con un narco-
traficante.  
Francisco Manuel Borrego

El Real Madrid se queda en
fuera de juego
Ya era hora. Llevábamos cuatro
partidos seguidos perdiendo con

el Madrid con un tanteo general
de 13-4. Eso sí que era humillante.
No sé si les alcanzaremos en los
próximos tres enfrentamientos.
José María MG
El titular creo que se queda corto,
en fin, será cosa de don Floren.
Miguel Angel Ruso
Quedan muchos meses aún.
Carmen Sanz
Ocho chavales de la Masía dejan
en ridículo a todo un Madrid con

un solo jugador español y plaga-
do de estrellas que se estrellan..
José Martín

Sumar reconoce que sus pro-
tocolos contra el acoso falla-
ron con Errejón

Y con todos los que son de vues-
tra cuerda ,os callais y tapais lo
estamos viendo
Esperanza González
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MOVILIDAD La jornada se desarrolló sin que se produjeran incidencias de relevancia según el Ayuntamiento y la Junta

Daniel Barea
CÁDIZ | Los usuarios del trans-
porte de viajeros se han arma-
do de paciencia este lunes,
durante la jornada de paro
sectorial para reivindicar la
reducción de la edad de jubi-
lación a los 60 años.

Durante toda la mañana se
han registrado colas en las

paradas. “He venido una ho-
ra antes para llegar al trabajo
puntual”, relataba una mujer
mostrando en su teléfono mó-
vil los horarios del autobús
para el día de ayer junto a la
marquesina de la línea 5 de la
Plaza de España. “No sabía
nada”, admitió otra joven a su
lado, mientras calculaba la

demora prevista y dando por
hecho que tendría que justifi-
car el retraso ante su jefa.

Los que tenían mucha prisa
optaron a primera hora de la
mañana por el taxi, aunque
dos conductores apuntaron
que fueron los menos. “Solo
ha habido un poquito más de
demanda” de lo habitual.

La ciudad, en cualquier ca-
so, no se ha visto paralizada
ni el servicio ha sido un caos,
con retrasos de diez o quince
minutos. Fuentes municipa-
les y de la Junta confirmaron
que no se produjeron inciden-
cias. Sin embargo, Ángel Cal-
derón, representante de UGT
sostuvo que el seguimiento

de la huelga ha sido de un
100% en la capital. “De los 50
autobuses que circulan dia-
riamente, han salido a la calle
menos de la mitad”, afirmó,
lamentando que los servicios
mínimos establecidos por la
Administración autonómica
fueron excesivos.

En el caso del autobús inte-
rurbano, Antonio Jiménez, de
CGT, también celebró el segu-
miento de la convocatoria de
paro por parte de los compa-
ñeros y se mostró confiado en
que se alcanzara un acuerdo
a nivel nacional similar al
suscrito a finales de la sema-
na pasada con el transporte
de mercancías.

Para Jiménez, es de justicia
que se rebaje la edad de jubi-
lación a los 60 años. “Los pro-
blemas se salud que aparecen
con la edad en este sector im-
piden trabajar hasta los 67
años”, remarcó.

En este sentido, recordó
que las mutuas advierten de
pérdida de concentración, vi-
sión deficiente, dolores mus-
culares y afecciones de prós-
tata. “No entiendo por qué el
Gobierno no lo tiene en cuen-
ta”, se preguntó.

Con una media de edad de
53 años en Comes, el repre-
sentante sindical alerta, ade-
más, de la falta de relevo ge-
neracional porque “es una
profesión muy exigente, que
obliga a estar disponible para
el empresario hasta 15 horas
seguidas y trabajar sábados,
domingos y festivos, con unos
sueldos que no son para tirar
cohetes”.  

En caso de que no se resuel-
va el conflicto, el sector volve-
rá a parar durante 24 horas
los días 11, 28 y 29 de noviem-
bre y 5 y 9 de diciembre, con
la amenaza de iniciar huelga
indefinida a partir del 23 de
diciembre.

Cartel de servicio mínimo en uno de los autobuses urbanos de Cádiz durante la jornada de huelga del sector por la jubilación anticipada. VIVA

Colas y retrasos por la huelga
del transporte de pasajeros
SINDICATOS___Celebran el éxito del paro pese a los elevados servicios mínimos

Cádiz esquiva
por el
momento la
huelga en
Biorreciclaje

Daniel Barea
CÁDIZ | No habrá huelga de los
trabajadores de Biorreciclaje
por el momento. La reunión
mantenida en la mañana de
este lunes en el Sercla entre la
empresa, Diputación de Cá-
diz, que gestiona el servicio
para 34 municipios de la pro-
vincia, entre los que se en-
cuentra la capital gaditana, y
los representantes de los tra-
bajadores ha servido para ga-
nar tiempo antes de que se
inicien los paros, previstos
inicialmente para hoy. Las
partes se han dado hasta el
próximo 10 de diciembre para
alcanzar un acuerdo, según
ha informado a VIVA CÁDIZ
Francisco Antonio de laFlor,
vocal del comité de empresa.

El conflicto surge por la de-
cisión “unilateral” de la di-
rección de llevar a casi la tota-
lidad de los empleados al tur-
no de noche, lo que impediría
“la conciliación a más de un
centenar de familiar por una
decisión empresarial basada
en suposiciones”.

Biorreciclaje, explica, con-
sidera que la automatización
que ha incorporado en el pro-
ceso de la gestión de los resi-
duos en la planta de Mira-
mundo aconseja este cambio
de organización, pero la plan-
tilla insiste en los buenos re-
sultados que ha dado la exis-
tente hasta ahora y confía en
que se escuchen sus propues-
tas alternativas.

RESIDUOS

ASUNTOS SOCIALES El comité de empresa insiste en que las mejoras laborales acordadas se cumplirán gestione quien gestione el servicio

DANIEL BAREA. CÁDIZ | Casi una se-
mana después de que VIVA
CÁDIZ informara de la sus-
pensión cautelar la licitación
del servicio de Ayuda a Domi-
cilio por parte del Tribunal
Administrativo de Recursos
Contractuales de la Diputa-
ción, los representantes de
los trabajadores han conside-
rado una “auténtica barba-
rie” los recursos presentados
por el Círculo Empresarial de
Cuidados a Personas (Cecua)
y la Asociación de Empresas

de Servicios para la Depen-
dencia (Aeste) que han moti-
vado la decisión del órgano
de arbitraje de la institución
provincial.

El presidente del comité de
empresa, Óscar Miraut, ha ex-
plicado en conversación tele-
fónica que el argumento es-
grimido por dichas entida-
des, que el presupuesto del
contrato no recoge los acuer-
dos alcanzados en el Sercla
por la actual concesionaria,
plantilla y Ayuntamiento, no

se ajusta en la realidad, dado
que el pliego incluye las
392.000 horas anuales a un
precio de 20,5 euros, tal y co-
mo se determinó ante la auto-
ridad laboral en febrero.

“Nuestro colectivo ha sido
históricamente maltratado
por el corporativismo de em-
presas representadas por es-
tas asociaciones”, ha adverti-
do, al tiempo que las ha acu-
sado de “poner la mano para
enriquecerse por no hacer na-
da a costa del recorte de dere-

chos laborales de los trabaja-
dores”.  

Miraut, ha reconocido que
el varapalo administrativo ha
generado incertidumbre en-
tre la plantilla, pero “ha vuel-
to la tranquilidad cuando he-
mos explicado que los acuer-
dos suscritos ante el Sercla
son de obligado cumplimien-
to sea cual sea la empresa que
finalmente se haga cargo del
servicio”. “Desde este comité
de empresa se ha trabajado
por una dignificación real pa-

ra la plantilla de Ayuda a Do-
micilio y está garantizado”,
ha insistido. 

Cuestionado sobre la posi-
bilidad de que el Tribunal ad-
ministrativo de Recursos
Contractuales de la Diputa-
ción estime finalmente los re-
cursos presentados por las
dos asociaciones empresaria-
les, el representante de los
trabajadores ha dicho que “es
el equipo de Gobierno el que
debe responder” y tratar de
sacar adelante una licitación
que cuenta, al término del
plazo de presentación de
ofertas, con tres firmas intere-
sadas, Socializarte, Grupo
ADL y Óbolo. Pero, si no fuera
capaz de hacerlo, y el Ayunta-
miento tuviera que incremen-

tar el precio por hora “para
contentar a esas entidades”,
el alcalde, Bruno García “es-
taría perdiendo el tiempo pa-
ra plantear la municipaliza-
ción del servicio”.

Esta, recuerda, ha sido la
opción de la plantilla desde el
primer momento y solo la
apartó cuando el primer edil
se comprometió a dotar de
manera suficiente el contra-
to. En cualquier caso, ha su-
brayado, la municipalización
del servicio permitiría aho-
rrar a las arcas municipales,
“entre el 13% de gastos gene-
rales y el 7% de beneficio in-
dustrial”, 1,4 millones por
año.” Pero para eso, hace fal-
ta valentía y creer en lo públi-
co”, ha concluido.

La plantilla de Ayuda a Domicilio reclama
la municipalización si se tumba el pliego

CÁDIZ  |
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CÁDIZ | La Consejería de Cultu-
ra y Deporte de la Junta de An-
dalucía ha concedido una
subvención de 170.000 euros
para rehabilitar la torre de la
iglesia de San de Juan de Dios
de Cádiz, cuya beneficiaria es
la hermandad de la Santa Ca-
ridad, que es la titular del
templo y precisa de una pro-
funda rehabilitación. La in-
tervención más urgente es la
del campanario, en riesgo de
derrumbe y que lleva años
con una malla protectora pa-
ra evitar desprendimientos.

La consejera de Cultura y
Deporte, Patricia del Pozo, ha
firmado la orden para liberar
los fondos que contribuirán a
preservar este bien cultural
que es “historia viva de Cá-
diz”. De esta forma, se da
cumplimiento “al compromi-
so con el patrimonio de la ciu-
dad”, ha señalado del Pozo,
recordando que esa es “una
de las grandes apuestas de
este Gobierno”, que hace “un
gran esfuerzo para contribuir
a la preservación de los espa-
cios históricos y culturales”.

Hace unos días, la delega-
da de la Junta en Cádiz, Mer-
cedes Colombo, acompañada
de la delegada territorial de
Cultura y Deporte, Tania Bar-
celona, visitaron el templo
para inspeccionar el estado
del inmueble, que requiere
actuación urgente para evitar
el avance de su deterioro.

La torre arrastra desde hace
varios años desperfectos que
han obligado a la hermandad
de la Santa Caridad a clausu-
rarla y tomar medidas de se-
guridad como la instalación
de una malla para evitar des-
prendimientos. Con esta ayu-
da directa, se financiará toda
la intervención propuesta por
el titular del inmueble, como
figura en la solicitud presen-
tada el 20 de septiembre. 

Esta es una nueva aporta-
ción que realiza la Consejería
de Cultura y Deporte para la
restauración del templo en
los últimos dos años. Con an-
terioridad, ha concedido ayu-
das para la recuperación de
otros elementos arquitectóni-
cos y esculturales como el re-
tablo de nuestra Señora del
Pópulo, datado en 1775 y el
del Señor de la Columna, cu-
yos trabajos han sacado a la
luz las pinturas originales.

PATRIMONIO

La Junta
rehabilitará
la torre de la
iglesia de San
Juan de Dios

SUCESOS En el balcón del edificio de la Cámara de Comercio de Cádiz

SUCESOS Exigen que se depuren responsabilidades civiles y penales

CÁDIZ | Los familiares de un fa-
llecido que terminó incinera-
do tras una supuesta confu-
sión con otro cadáver, “a pe-
sar de ser de diferente sexo”,
en el Instituto de Medicina
Legal y Forense (IML) de Cá-
diz, han presentado una de-
nuncia en el Juzgado de Ins-
trucción de Cádiz en la que pi-
den una investigación de los
hechos por si los mismos fue-
sen constitutivos de delito de
los tipificados en el Código
Penal. En la denuncia, el abo-
gado que representa a la fa-
milia señala que “en el anató-
mico forense fue donde inter-
cambiaron sus nombres y ca-
dáveres, con el agravante de

que ni siquiera eran del mis-
mo sexo”, así como que “la
confusión se destapó cuando
los empleados de la funeraria
de Málaga descubrieron que
el cadáver que iban a trasla-
dar no era del hombre, sino
de una mujer”.

Así, añade en la denuncia
que a los familiares “se les ha

privado de su derecho a ente-
rrar a su padre, y ha sido vela-
do e incinerado por otra fami-
lia de Barbate, a través de los
servicios funerarios corres-
pondientes, pudiendo estar
igualmente los mismos afec-
tados por dichos hechos”.

Por todo ello, solicitan
“una investigación exhausti-
va de los hechos denunciados
al objeto de depurar las co-
rrespondientes responsabili-
dades penales y civiles”, re-
cordando que “los institutos
de Medicina Legal y Ciencias
Forenses tienen la obligación
de custodiar los cuerpos, y en
este caso no se ha realizado
debidamente”.

La confusión de los dos
cadáveres acaba en el juzgado

DESPRENDIMIENTO.  Efectivos de Bomberos dllevaron a cabo labores de reconoci-
miento y evaluación de un balcón del edificio de la Cámara de Comercio, en la calle Antonio Ló-
pez, tras el desprendimiento de una pilastra del balcón. Los funcionarios desmontaron y afian-
zaron tablones y bridas a la estructura de mármol por seguridad. CBPC

SUCESOS Extraía el direno de cajeros con las tarjetas de sus víctimas

CÁDIZ | La Policía Nacional ha
detenido a un hombre de 22
años de edad y vecino de la
ciudad de Cádiz, como pre-
sunto autor de extraer en ca-
jeros automáticos más de
10.000 euros procedentes de
al menos 35 estafas realizadas
en todo el territorio nacional.

Los testimonios de las vícti-
mas constataron que los códi-
gos de extracción del dinero
en los cajeros habían sido fa-
cilitados por ellas mismas al
presunto autor a través de en-
gaños. Esta persona presun-
tamente manifestaba su in-
tención de comprar algún ar-

tículo que las víctimas tenían
a la venta en portales de com-
pra-venta en Internet, o bien
se hacían pasar por emplea-
dos del banco de la víctima
para sonsacarle la informa-
ción y los códigos. 

Tras su detención, ingresó
en los calabozos de la Comi-
saría Provincial de Cádiz,
donde permaneció hasta que
finalizaron las diligencias
más urgentes, pasando a dis-
posición judicial una vez fi-
nalizadas.

Detenido por estafar más
de 10.000 euros

Los familiares de un
fallecido incinerado
exigen investigar lo
ocurrido en el Instituto
de Medicina Legal

PATRIMONIO Por más de 350.000 euros

Daniel Barea
CÁDIZ | La montera del Palacio
de Congresos tiene filtracio-
nes desde hace años que im-
posibilitan el uso del patio
durante los días de lluvia. Se-
gún el Ayuntamiento, “desde
su rehabilitación se han reali-
zado reparaciones puntuales
de la montera en varias oca-
siones, pero nunca se ha lle-
gado a realizar una actuación
integral que elimine total-
mente el problema”. Por ello,
se llevará a cabo un proyecto
de reparación integral, en li-
citación este lunes, que se en-
globa dentro del Plan de Sos-
tenibilidad Turística en desti-
no, convocatoria extraordina-
rio 2.023 del Plan de Recupe-
ración Transformación y Re-

siliencia, financiado por la
Unión Europea Next Genera-
tion EU, con un presupuesto
de 352.502,38 euros y un plazo
de ejecución de nueve meses.

De acuerdo con los pliegos,
“la propuesta consiste en la
sustitución de los vidrios
existentes por otros de tipo
Cool- Lite ST de la familia de
vidrios que disponen en su
composición de una capa de
control solar que reducen el
sobrecalentamiento de los
edificios al tiempo que permi-
ten la entrada de luz natural,
ayudando a reducir las nece-
sidades energéticas y, por
tanto las emisiones de carbo-
no operativa”.

Los resultados previstos en
esta actuación garantiza la
protección del inmueble ante
el paso del agua y el aire, la
creación de un espacio con-
fortable y saludable, la opti-
mización del sistema de cale-
facción y refrigeración, ade-
cuando los flujos a las de-
mandas, y, por último, el aho-
rro energético.

Licitada la obra
de la montera
del Palacio de
Congresos 
Permitirá acabar con
los problemas de
goteras en el patio
central y facilitará el
ahorro energético

El Ayuntamiento reparará la montera del Palacio de Congresos. VIVA
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Mario Conde presenta en
Cádiz la docuserie sobre su
vida: manual de resistencia

South Festival | La producción, cuyo avance se  pudo ver este lunes, se estrenará en 2025

Daniel Barea
CÁDIZ

M ario Conde siempre ha mante-
nido su inocencia. Tras una
meteórica carrera en la banca,
acabó dando con sus huesos en

la cárcel por apropiación indebida y false-
dad en documento mercantil, en 1997, y
posteriormente, en
2001, por estafa. En
total, cumplió casi
seis años de conde-
na. Ahora, se ha de-
cidido a contar en
una docuserie su
asalto a los cielos
como presidente de
Banesto y tras ope-
raciones de éxito
como la venta de
Antibióticos S. A, la
de mayor monto
económico hasta la
fecha, 1987, en Es-
paña, y su descenso
a los infiernos
cuando el Gobierno
de Felipe González
decidió intervenir
la entidad financie-
ra por la existencia
de un agujero de medio billón de pesetas.

El proyecto audiovisual ha sido presen-
tado este lunes en el South Festival Inter-
national. Producida por Womack Studios
La Goota, será estrenada en 2025.

Bajo el sugerente título de Matar a Mario
Conde, la serie ofrece un análisis porme-
norizado de la historia protagonizada por
un hombre que llegó  a ser considerado un
dios.

El ex banquero demuestra, según Pedro
Rollán, productor de la docuserie, que “la
élite no está solo para unos pocos”. Pero
Mario Conde quiere que este producto au-
diovisual sirva, sobre todo, para conocer a
la persona que existe tras el personaje.

Obscénamente rico en los noventa, re-
conoció en su intervención “el pecado de

la vanidad”, aunque también admitió que
tuvo la suerte de mantener los pies en el
suelo gracias a su mujer. En este punto, se
mostró emocionado, porque Lourdes Aro-
yo falleció prematuramente, en 2007. Y no
lo ocultó.

Mario Conde ha decidido “abrirse en ca-
nal”. “Me quisieron matar porque abrí un

camino en una
sociedad cerra-
da”, haciendo
trizas las reglas
de la banca, pe-
ro se negó a pa-
sar por el aro,
“siempre quise
ser yo”, pese al
elevado coste
personal, expli-
có. Esa, dijo, es
una de las ense-
ñanzas que
quiere dejar co-
mo legado.

Otra, tanto o
más importante,
es que, “como
me decía mi pa-
dre, no podemos
ser nuestras co-
sas”. “Cuando se

cerró la celda, me dije, Mario, ahora vas a
saber quién eres, ¿te vas a acojonar, vas a
llorar, a temblar, o vas a ser de verdad Ma-
rio?”, confesó. 

Decidió ser de verdad Mario Conde.
“Aquí estoy”, celebró para dar término a la
presentación del avance de la docuserie
que, en definitiva, es un auténtico manual
de resistencia  del hombre que, pese a las
vicisitudes, venció.

“Cuando se cerró la celda, me
dije, Mario, ¿te vas a acojonar,
vas a llorar, a temblar, o vas a
ser de verdad Mario?”, confesó
durante su intervención

FIESTAS

CONCURSO DE EXORNOS.  Los mercados muni-
cipales de Cádiz vivieron este lunes su grande con la celebra-
ción de la Festividad de Tosantos. El Mercado Central y el Mer-
cado Virgen del Rosario acogieron durante la tarde conciertos,
actividades infantiles, la entrega de dos mil bolsas de frutas a
los más pequeños y el tradicional concurso de exornos que en
esta ocasión contó con 38 participantes. VIVA

CARNAVAL Se prevé aluvión de inscripciones

A falta de tres días, 68
agrupaciones para el COAC
CÁDIZ | Hasta el este lunes, se
han formalizado 68 inscrip-
ciones (51 de adultos, 13 de in-
fantiles y 4 de juveniles) para
el Concurso Oficial de Agru-
paciones Carnavalescas (CO-
AC). Dado que el plazo de ins-
cripción concluye este jueves
31, está previsto que se pro-

duzca un aluvión de registros
de solicitudes. 

Cabe recordar que la última
edición del certamen de co-
plas contó con un total de 142
agrupaciones, 107 de ellas en
la categoría de adultos, otras
21 de infantiles y 14 más en la
categoría de juveniles.



La Junta
critica que la
Conferencia
de Presidentes
siga “sin fecha” 
MADRID/SEVILLA. EUROPA PRESS | El
consejero de la Presidencia,
Interior, Diálogo Social y Sim-
plificación Administrativa,
Antonio Sanz (PP-A), expresó
la “decepción” de la Junta de
Andalucía a su salida de la
reunión preparatoria de la
próxima Conferencia de Pre-
sidentes que se celebró ayer,
en Madrid, ya que sigue sin
tener fecha dicho encuentro
entre el jefe del Ejecutivo cen-
tral y los dirigentes autonómi-
cos, si bien valoró que, en el
orden del día del mismo, por
parte del Gobierno se ha
aceptado la inclusión de te-
mas que habían sido reclama-
dos por las comunidades au-
tónomas. 

Así lo puso de relieve el
consejero andaluz de la Presi-
dencia tras la reunión en la
que se ratificó Cantabria co-
mo el lugar en el que se cele-
brará este foro.

Antonio Sanz sostuvo que
del desarrollo de la reunión
“se ha demostrado” que este
encuentro se ha convocado
“bajo la presión” realizada
por las comunidades autóno-
mas “para que se convocara
esta comisión preparatori, so-
bre todo porque han pasado
casi mil días, casi tres años”,
desde que se celebró la última
cita, pese a que “el reglamen-
to” que regula estos encuen-
tros establece que debe haber
“al menos dos al año”, según
subrayó.

FINANCIACIÓN

Actualidad GANADERÍA

Andalucía reclama a
Portugal medidas
frente a la lengua azul 

ANDALUCÍA
El consejero de Agricultura, Pesca, Agua y Desarrollo Ru-
ral, Ramón Fernández-Pacheco, reclamó ayer a Portugal
que adopte medidas restrictivas frente al serotipo 3 de fie-
bre catarral ovina, conocida como lengua azul, porque esta
enfermedad “no entiende de fronteras”, y precisó que ac-
tualmente hay en Andalucía 19 focos, todos en Huelva.

FISCALIDAD En su discurso de clausura de los actos del Día de la Empresa organizados por los empresarios andaluces

El presidente andaluz, Juanma Moreno, durante clausura de los actos del Día de la Empresa. EFE/ JULIO MUÑOZ

SEVILLA. EFE | El presidente anda-
luz, Juanma Moreno, insistió
ayer en reclamar al Gobierno
central que “reflexione y dé
marcha atrás” en su intención
de hacer permanente el im-
puesto a las energéticas por-
que pondrá en riesgo proyec-
tos “ambiciosos” como el del
valle andaluz del hidrógeno
verde, que daría empleo a unas
10.000 personas.

En su discurso de clausura
de los actos del Día de la Em-
presa, que organiza la Confe-
deración de Empresarios de
Andalucía (CEA), Moreno se-
ñaló que está “preocupado”
por que finalmente se aplique
este impuesto, algo a lo que di-
jo que su gobierno se opone de
manera frontal y que así se lo
trasladó al Ejecutivo central.

Según el presidente anda-
luz, este impuesto pone “en
riesgo” uno de los proyectos
más ambiciosos que tiene la
comunidad andaluza desde
hace cinco años, y del que re-
conoció que no ha sido “fácil”,
en alusión a la inversión de
Cepsa de más de 3.000 millo-
nes en el valle del hidrógeno
verde localizado en las provin-
cias de Huelva y Cádiz.

Los trabajos, según Moreno,
comienzan en el mes de marzo
de 2025 con una inversión de
más de 3.000 millones de eu-
ros y un impacto de más de

10.000 empleos, algo que “no
es ninguna broma” porque el
“esfuerzo ha sido muy grande
y todos los pasos están cum-
plidos” para comenzar la an-
dadura. Moreno indicó que el
“riesgo de la presión fiscal
añadida” perjudica a España
frente a otros países como
Portugal por lo que volvió a
emplazar al Gobierno central
y de forma más concreta a la
ministra “andaluza” de Ha-
cienda, María Jesús Montero,
para que “reflexione y dé mar-
cha atrás” en esta iniciativa.

Según el presidente anda-

luz, el Gobierno debe saber
que en términos recaudato-
rios “no es significativo” y, sin
embargo, en términos socia-
les se puede “dinamitar” la
capacidad de inversión en el
ámbito energético, por lo que
confió en que el Gobierno aca-
be siendo “sensato” en este
asunto.

En su intervención, Juan-
ma Moreno destacó la labor
de los empresarios andaluces
a la hora de crear empleos, y
se comprometió a apostar por
alcanzar acuerdos entre los
agentes sociales para que ha-

ya estabilidad, sobre todo en
un momento como el actual
en el que la comunidad avan-
za. Indicó que el principal reto
de las empresas es crecer “en
tamaño y competitividad”,
porque ganar en dimensión y
hacer las empresas más fuer-
tes propicia que haya más em-
pleo, y destacó que el desarro-
llo de las renovables es una re-
alidad en Andalucía, ya que
hoy más del 60 por ciento está
en Andalucía “y llegaremos al
70 o 80 por ciento”.

Por su parte, el presidente
de la Confederación de Em-

presarios de Andalucía (CEA),
Javier González de Lara, dijo
que la empresa cada vez gene-
ra más interés porque “somos
todos: empresas, empresarios
y trabajadores”, por lo que
apostó por ponerla en valor
como “creadora de empleo y
como generadora de progreso
y de bienestar”.

Tras recordar que la empre-
sas andaluzas están lideran-
do la reducción del paro a ni-
vel nacional, González de La-
ra indicó que en la comunidad
operan en estos momentos
550.000 empresas, que gene-
ran 2,8 millones de empleo, y
hacen que Andalucía sea la de
mayor volumen empresarial
superando a Madrid y Catalu-
ña.

Las empresas exportan por
valor de 40.000 millones de
euros anuales, lo que la sitúa
solo por detrás de Cataluña,
según el presidente de la CEA,
quien añadió que “algo esta-
remos haciendo bien” para
contar con estos datos.

“Hoy no es un día de reivin-
dicar sino de reivindicarnos”,
subrayó el presidente de la pa-
tronal andaluza, quien agra-
deció a las instituciones que
hacen todo lo posible por me-
jorar “la calidad democrática
y la seguridad y el desarrollo
de la actividad empresarial”
en Andalucía.

Moreno insiste al Gobierno en “que dé
marcha atrás” al impuesto a las energéticas
ADVERTENCIA__ El presidente de la Junta asegura que pone “en riesgo” proyectos “ambiciosos”
como el del valle andaluz del hidrógeno verde, que daría empleo a unas 10.000 personas 

6 MARTES, 29 DE OCTUBRE DE 2024 viva

PRESUPUESTOS El PSOE-A asegura que las cuentas de la Junta para el próximo año “no tienen credibilidad” y son “los de la desesperanza”

Los presupuestos andaluces de 2025 elevarán
en 1.000 millones la partida de Sanidad 
SEVILLA.EFE | El Presupuesto de
la Comunidad Autónoma de
Andalucía para 2025, que se
aprobará hoy por el Consejo
de Gobierno, incrementará
respecto a este año en 1.000
millones de euros las partidas
destinadas a la Sanidad, de
forma que un tercio de las
cuentas para el próximo ejer-
cicio se destinarán a esta ma-
teria.

Este anuncio fue realizado
ayer por el presidente anda-
luz, Juanma Moreno, en el ac-
to de clausura del Día de la
Empresa 2024, organizado
por la CEA, donde informó de
que para atención primaria se
destinarán 5.171 millones de
euros, lo que supone casi un
35 % el presupuesto de Salud,
y diez puntos por encima de lo
acordado entre la Junta y los

agentes sociales dentro del
Pacto Social y Económico.

Moreno destacó el esfuerzo
que se realiza desde la admi-
nistración andaluza para po-
der poner en marcha una
cuentas “en tiempo y forma”,
ya que serán aprobados hoy
por el Gobierno y a final de es-
te año en el Parlamento.

Según los datos aportados
por el presidente andaluz, en

los presupuestos de 2025 se
van a destinar “más recursos
que nunca” para la Sanidad.

Tras destacar el “enorme
vínculo social” de las cuentas
andaluzas, Moreno desveló
que el presupuesto del Servi-
cio Andaluz de Salud (SAS)
tendrá más dinero que la Xun-
ta de Galicia, y avanzó que el
“impacto y el esfuerzo” en es-
ta materia va a estar acompa-

ñado de “reformas”, de las
que no dio detalles.

Los presupuestos de la co-
munidad autónoma para 2025
ascenderán a 48.836 millones
de euros, lo que supone un 4,4
% más que los de 2024, y un
40,5 % más que el de 2018, el
último presupuesto de un go-
bierno socialista, según recor-
dó el presidente andaluz.

Las cuentas se incrementa-
rán en 2.065 millones de euros
respecto a las vigentes de
2024, y destinarán 14.076,7
millones más que el último
presupuesto socialista.

Por su parte, el responsable
del área de Economía del

PSOE andaluz y diputado,
Gaspar Llanes, aseguró ayer
que los presupuestos de la
Junta para el próximo año “no
tienen credibilidad” y son
“los de la desesperanza”, ya
que el Gobierno andaluz “no
los ejecuta” y es “incompeten-
te” para resolver los proble-
mas en materia sanitaria, de
educación y de dependencia.

En rueda de prensa, Llanes
aseguró que el Ejecutivo que
preside Juanma Moreno “ha-
ce bulos y está permanente-
mente en una propaganda”,
además de sostener que si son
unas cuentas históricas “es
por el Gobierno de España”.
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CASO ÍÑIGO ERREJÓN Podemos asegura que en junio de 2023 su formación informó a la vicepresidenta de la denuncia publicada en redes

SEVILLA. EFE | Sumar, Podemos y
Más Madrid defendieron ayer
su actuación tras las acusacio-
nes contra Íñigo Errejón y cru-
zaron responsabilidades entre
las tres formaciones.

Mientras Podemos lanzó
sus dardos contra la forma-
ción de Yolanda Díaz, a la que,
dicen, informaron en 2023 de
una acusación contra el que
fuera su portavoz parlamenta-
rio, la dirigente de Sumar sos-
tuvo que ella se puso en con-
tacto con Podemos y Más Ma-
drid tras la citada denuncia en
redes de junio del año pasado.

En una comparecencia en el
Congreso tras reunir a su gru-
po parlamentario, narró que
fue su equipo el que le informó
de la existencia de esa denun-
cia de una mujer contra Erre-
jón por tocamientos no con-
sentidos en un festival en Cas-
tellón.

Explicó que Más Madrid in-
formó a su equipo de que abría
una investigación y, posterior-
mente, de que el expediente
había sido cerrado y que la
mujer había retirado el tuit.

“Nunca más volví a saber
nada más de este hecho”, pro-
siguió Díaz, quien defendió su
rápida y contundente actua-
ción al conocer la denuncia
del pasado martes, al tiempo
que pidió disculpas por haber
llegado tarde.

El portavoz de Podemos, Pa-
blo Fernández, aseguró que en
junio de 2023 su formación in-
formó a Díaz de la denuncia

esa denuncia, y decidió aban-
donar el grupo parlamentario
a finales de ese año para pasar
al Grupo Mixto.

En rueda de prensa, el por-
tavoz de Podemos recalcó que
Errejón no formaba parte de la
formación morada cuando
trascendió la denuncia en re-
des de 2023 y que cuando éste
estuvo en Podemos (desde la
fundación del partido hasta
2019) no tuvieron constancia
ni conocimiento de ninguna
actitud como las denunciadas.

Mientras tanto, la líder de
Más Madrid, Mónica García,
descartó más dimisiones den-
tro de su formación, dijo que

sabían que Errejón tenía pro-
blemas personales, pero pen-
saban que eran de otra índole,
y admitió su error ante la de-
nuncia de la fiesta de Caste-
llón en 2023.

Según relató, el partido tuvo
conocimiento de los hechos a
través de un publicación en
una red social semanas antes
de las elecciones de 2023, mo-
mento en el que preguntaron
por esto tanto a Errejón como a
Loreto Arenillas -miembro de
Más Madrid y diputada en la
Asamblea madrileña, que fue
cesada de sus cargos el pasado
viernes, tras saltar la noticia-.

Ambos, dijo, minimizaron

la agresión y la formación les
pidió que transmitieran a la
afectada la disposición del
partido para conocer su ver-
sión y activar los protocolos
internos.

Detalló que dieron a cono-
cer la situación a Sumar des-
pués de pedir explicaciones a
Errejón por el mensaje anóni-
mo del pasado lunes en el que
se “acusaba a un político ma-
drileño de una serie de abu-
sos”. García subrayó además
que está convencida de que
nadie en ningún espacio polí-
tic” en el que ha participado
Errejón tenía conocimiento de
esto. 

La vicepresidenta del Gobierno y fundadora de Sumar, Yolanda Díaz, en rueda de prensa. EFE/ JUANJO MARTÍN

Feijóo critica
encubrir las
agresiones y
la hipocresía
del Gobierno

MADRID. EFE | El líder del PP, Al-
berto Núñez Feijóo, expresó
ayer su apoyo a las mujeres
víctimas de agresiones ma-
chistas y denunció que vieron
como sus agresores eran bene-
ficiados por la ley del solo sí es
sí y “ahora vuelven a sufrir no
solo los hechos, sino su encu-
brimiento”.

“Nosotros vamos a seguir
defendiéndolas, sigue siendo
nuestro deber. Es lamentable
que el Gobierno de España so-
lo pueda ofrecerles su hipocre-
sía”, afirmó en un discurso en
abierto ante el Comité Ejecuti-
vo Nacional del PP, en un alu-
sión indirecta a la salida de
Íñigo Errejón de la política por
denuncias de violencia ma-
chista. Feijóo apuntó que a los
españoles se les hará larga la
legislatura, pero al Gobierno
se le va a hacer más porque “se
van cocer en su propia hipo-
cresía”.

El PP celebró ayer el encuen-
tro de su ejecutiva en medio
del terremoto político que ha
provocado, por una parte, la
salida de Errejón de la política,
y por otro, las últimas noveda-
des del caso Koldo, por el que
la Audiencia Nacional ha pe-
dido investigar al exministro
José Luis Ábalos. “El Gobierno
de España se divide hoy entre
dos sectores, quienes son sos-
pechosos de haber cometido
delitos y quienes son sospe-
chosos de estar encubriendo
los delitos”, sostuvo Feijóo, en
alusión tanto a Sánchez con
Ábalos, como a Yolanda Díaz
respecto a Errejón.

Fuego cruzado entre Sumar, Podemos y
Más Madrid en la crisis abierta por Errejón
RELATO___Yolanda Díaz se escuda en que Más Madrid informó de que abrió una investigación
y, posteriormente, de que el expediente fue cerrado y que la mujer denunciante retiró el tuit

El apunte

■ ■ La exjefa de gabinete de
Íñigo Errejón, Loreto
Arenillas, acusó ayer a la
dirección de Más Madrid de
mentir después de que el
partido afirmara que ella
minimizó una agresión del
exportavoz parlamentario de
Sumar denunciada en redes
sociales en 2023, y de abuso
de autoridad por exigirle su
acta de diputada en la
Asamblea de Madrid, ante lo
que no descarta ir a los
tribunales.

Arenillas acusa a
Más Madrid de
mentir y de abuso

El exdirector de la Guardia
Civil niega el aviso a Koldo
MADRID. EFE | El exdirector de la
Guardia Civil Leonardo Mar-
cos ha negado “radical y ro-
tundamente” que fuera él
quien informa a Koldo García,
el principal investigado en la
causa sobre el cobro de comi-
siones por la adquisición de
mascarillas en la pandemia
de la covid-19, de que la Uni-
dad Central Operativa (UCO)
de ese cuerpo le estuviera in-
vestigando. Un informe de la

UCO señala que Koldo García
llegó a asegurar que fue Leo-
nardo Marcos quien le dio el
chivatazo de que estaba sien-
do objeto de una investiga-
ción, pero añade que en la ins-
trucción de la causa no ha en-
contrado indicios que lo co-
rroboren. “En mis 44 años de
servicio público, siempre he
dicho la verdad”, enfatizó
Marcos, quien aseguró que no
conoce a Koldo García.

INVASIÓN RUSA La organización militar acusa a Corea del Norte de apoyar la guerra ilegal SENADO Sobre que se le estuviera investigando

La OTAN pide que pongan fin al despliegue
militar norcoreano en Rusia contra Ucrania
MADRID. EFE | La OTAN pidió
ayer a Rusia y Corea del Norte
que pongan fin “inmediata-
mente” al despliegue de sol-
dados norcoreanos en territo-
rio ruso para apoyar a Moscú
en la guerra contra Ucrania.

“Hoy puedo confirmar que
tropas norcoreanas han sido
enviadas a Rusia y que unida-
des militares norcoreanas han
sido desplegadas en la región

(rusa) de Kursk”, afirmó el se-
cretario general de la OTAN,
Mark Rutte, en una declara-
ción posterior a la visita de
una delegación de alto nivel
de Corea del Sur para infor-
mar a la Alianza sobre la cues-
tión. La organización trans-
atlántica ya había confirmado
la semana pasada el desplie-
gue de militares norcoreanos
en Rusia y ayer una delega-

ción surcoreana informó al
Consejo del Atlántico Norte
sobre la implicación de Pion-
yang en la guerra de Rusia
contra Ucrania.

Rutte dijo que el despliegue
de tropas norcoreanas en Ru-
sia supone “una escalada sig-
nificativa en la implicación
actual de Corea del Norte en la
guerra ilegal de Rusia”, “otra
violación de las resoluciones

del Consejo de Seguridad de
la ONU” y “una peligrosa ex-
pansión de la guerra de Ru-
sia”.  Agregó que la profundi-
zación de la cooperación mili-
tar entre Rusia y Corea del
Norte es “una amenaza para
la seguridad euroatlántica y
en el Indopacífico”. “Socava
la paz en la península coreana
y alimenta la guerra rusa con-
tra Ucrania”, aseguró.

publicada en redes y que leye-
ron más de tres millones de
personas en redes sociales.

El portavoz de Podemos no
quiso desvelar cuál fue la res-
puesta de la vicepresidenta y
ministra de Trabajo, e indicó
que se dirigieron a ella porque
era quien lideraba Sumar “y
estaba en la confección de las
listas electorales” de la forma-
ción.

Podemos se presentó dentro
de la coalición de Sumar a las
elecciones generales de julio
de 2023, cuyas listas fueron
publicadas en el Boletín Ofi-
cial del Estado (BOE) en el mes
de mayo, antes por tanto de
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Laura Ramos
MADRID. EFE

L os mayores expertos en vivienda
del país han empezado a compa-
recer en el Congreso para ofrecer
soluciones ante un problema que

ya es la tercera preocupación de los es-
pañoles. Sus recetas van desde la gestión
pública directa de un parque que tarda-
ría 40 años en construirse hasta reducir
la política social orientada al alquiler.

El arquitecto y urbanista Gerardo Ro-
ger y el catedrático de Derecho Civil Ser-
gio Nasarre, fundador de la Cátedra
Unesco de Vivienda de la Universidad
pública de Tarragona Rovira i Virgili,
abrieron la semana pasada la ronda de
comparecencias, coincidiendo con el de-
bate monográfico que protagonizó en la
cámara la ministra de Vivienda, Isabel
Rodríguez.

Entre sus pocas coincidencias: la ne-
cesidad de un pacto por la vivienda y el
convencimiento de que el control de pre-
cios de alquiler hace que bajen un poco
al principio, pero luego no evita que se
vuelvan a disparar.

“Topar los precios lo más que puede
hacer es que bajen un poco, de 1.000 eu-
ros a 900, pero lo que necesitamos es que
bajen a 300 euros y eso no lo consiguen
los topes”, planteó Gerardo Roger.

Para este especialista, la solución es-
tructural vendría dentro de dos genera-
ciones y no es otra que la “promoción y
gestión pública directa” de 2 millones de
viviendas.

Se trataría de construir anualmente
50.000 viviendas (25.000 el Estado y
25.000 las comunidades autónomas) du-
rante cuarenta años, algo posible tenien-
do en cuenta que en la actualidad se ha-
cen al año entre 80.000 y 100.000, según
datos del Banco de España.

Suelo “por un tubo”
Y como -según dijo- la mejor política de
vivienda es una buena política de suelo,
Roger ve en los suelos dotacionales
(aquellos que se destinan a usos o servi-
cios públicos, como calles, parques, co-
legios, centros sanitarios, instalaciones
deportivas, centros culturales y edificios
administrativos) el “gran nicho” sin ex-
plotar para levantar esas casas.

“Suelos dotacionales hay por un tubo
y de actuación inmediata”, aseguró este
experto, que en los 80 dirigió el urbanis-
mo de Almería, en los 90 el de la Comuni-
dad Valenciana y que ha redactado nu-
merosos planes proyectos y leyes urba-
nísticas.

¿El problema de la vivienda tiene solución?
Los expertos llevan sus recetas al Congreso

EFE/ANA ESCOBAR/ARCHIVO

Actualidad   | España

A DEBATE

PROPUESTAS___Van desde la gestión pública directa de un parque que tardaría 40 años en construirse hasta reducir
la política social orientada al alquiler COINCIDENCIAS___ La necesidad de un pacto y el convencimiento de que el
control de precios de alquiler hace que bajen un poco al principio, pero luego no evita que se vuelvan a disparar

Roger apuntó también que los 5.000
millones anuales de inversión que su-
pondría ese gran parque de viviendas so-
ciales (2.500 millones el Estado y 150 mi-
llones cada comunidad autónoma) re-
tornarían a la administración en treinta
o cuarenta años, a través de los alquile-
res de entre 300 y 600 euros al mes que
pagarían los arrendatarios.

Tres modelos de promoción
Esos inquilinos serían fundamental-
mente “mileuristas”, incluso “dosmileu-
ristas”, que con sus salarios no pueden
acceder a un vivienda en el mercado li-
bre y tampoco en el de “colaboración pú-
blico-privada”, donde las rentas van de
900 a 1.100 euros al mes.

A su juicio, este modelo, por el cual los
poderes púbicos ceden suelo gratis a los
promotores privados que construyen y
explotan las viviendas durante varias
décadas hasta que vuelven a la adminis-
tración, “resuelve el problema de la cla-
se media”, pero no el de los que ganan
menos de 3.000 euros, atendiendo a la
norma de no destinar más del 30 % de los
ingresos al pago de una casa.

“Los mileuristas no llegan ahí. Eso so-
lo se resuelve con gestión pública direc-
ta, creando sociedades públicas de pro-

moción en el Estado y las comunidades
autónomas. No queda más remedio que
hacer esto para que los mileuristas no se
vayan a la puñeta”, alertó este especia-
lista a los diputados de la Comisión de
Vivienda.

17 años de leyes “erráticas”
Los parlamentarios recibieron además la
reprimenda del catedrático Sergio Nasa-
rre, el segundo experto en comparecer,
que explicó las conclusiones de trabajos
de investigación realizados en los últi-
mos treinta años e intentó demostrar que
la actual situación es fruto de la crisis fi-
nanciera mundial de 2007, “cuando em-
pezó todo”, más una política “errática” a
todos los niveles durante los últimos die-
cisiete años.

“Desde el punto de vista académico no
se entiende nada de lo que han hecho us-
tedes los últimos diecisiete años, en Bru-
selas, en esta casa y en los parlamentos
autonómicos. Cada vez que hacen una
norma encarecen el precio de la vivien-
da”, reprochó a los legisladores.

Su tesis es que las leyes de los últimos
diecisiete años han ido excluyendo a las
familias de clase media y baja del acceso
a la vivienda en propiedad.

“¿De verdad queremos que cada vez la

propiedad privada se concentre más en
los fondos de inversión que en las fami-
lias? ¿De verdad que queremos una so-
ciedad de ricos propietarios y pobres in-
quilinos”, planteó este experto.

Propiedad compartida y temporal
Entre sus propuestas, además de dero-
gar la ley de vivienda, destaca la “diver-
sificación de las formas de tenencia” de
una casa, “desde la más humilde y sub-
vencionada hasta la privada cien por
cien”.

Se trataría de fomentar las dos nuevas
vías para ser propietario sin sobreendeu-
darse que ya existen en Cataluña desde
2015, pero que no se usan: la “propiedad
compartida” y la “propiedad temporal”,
como alternativa a la compra y el alqui-
ler.

Su listado de recetas incluye revisar
los recargos, sanciones, expropiaciones
y demás medidas “intrusivas” de comu-
nidades y ayuntamientos y tomarse “en
serio” el capítulo 6 del plan del Gobierno
“España 2050” sobre desarrollo territo-
rial.

Y en su guía, también una adverten-
cia: “regular los alquileres turísticos y de
temporada solo conseguirá que haya
más mercado negro”. ■

“Topar los
precios lo más
que puede
hacer es que
bajen un poco,
de 1.000 euros
a 900, pero lo
que
necesitamos
es que bajen a
300 euros y
eso no lo
consiguen los
topes”,
planteó
Gerardo Roger

‘‘
Sergio Nasarre
intentó
demostrar que
la actual
situación es
fruto de la crisis
financiera
mundial de
2007, “cuando
empezó todo”,
más una
política
“errática” a
todos los
niveles durante
los últimos
diecisiete años
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Amalia González Manjavacas
MADRID. EFE

F lamenco en el Real lleva ya siete
temporadas formando parte del
compromiso del Teatro Real con
la promoción y difusión de este

arte, el flamenco. Cada una de estas edi-
ciones nacionales se trasforman después
en gira internacionales, conocidas como
Authentic Flamenco, con un total de 500
actuaciones en 48 ciudades de 14 países
de los cinco continentes, en especial los
de Iberoamérica donde el flamenco man-
tiene poderosas conexiones.

Desde que en 2018 diera comienzo es-
tas sesiones flamencas, el Salón de Baile
del Teatro Real se convierte en un elegan-
te y acogedor tablao flamenco en el que
poder asistir a ese diálogo entre diferen-
tes formas de expresión artística: baile,
cante y guitarra. 

Cada mes -de octubre a junio- el Real
brilla y vibra por el taconeo del flamenco
bajo un particular cielo estrellado donde
celebrar la enorme riqueza y variedad de
este arte. Y es cierto que el flamenco atra-
viesa fronteras para acabar siempre emo-
cionando y cautivando al público allí
donde esté. 

Cada espectáculo es un encuentro úni-
co e irrepetible, porque en cada uno pa-

san cosas distintas, donde cada artista
plasma inevitablemente su actualización
del flamenco. En palabras de sus organi-
zadores “El flamenco se reinventa en ca-
da artista, con su herencia, su lenguaje,
sus emociones, sus inquietudes... pero
sobre todo con su creatividad. Cada es-
pectáculo es un diálogo entre tradición y
modernidad, en una permanente bús-
queda que permite al público acompañar
la evolución de este arte que nos atañe y
nos transforma”.

Repiten en el baile, Eduardo Guerrero,
Amador Rojas y El Yiyo que ya actuaron
en pasadas ediciones y debutan Patricia
Donn, Paula Rodríguez, Lucía Campillo y
Paula Comitre.

Eduardo Guerrero ha arrancado la
temporada presentando Códigos, un es-
pectáculo que lleva al extremo la rítmica
de su baile enérgico y poderoso, que se
apoya en su gran fisicidad corporal y en
esa tendencia por desbaratar la escena.

Guerrero, (Cádiz, 1983) se desgarra en
cada baile, no lo puede evitar. Baila con
rabia, “pero con esa rabia andaluza, que
es la buena”, esa que es sinónimo de pa-
sión y poderío. “Cuando bailo lo doy to-
do, no me guardo nada, lo echo todo,
aunque acabe reventao..., tampoco sé ha-
cerlo de otra manera, así que me digo,

¡ea!, ahí queda”, relata el bailaor gadita-
no, nada más finalizar su última actua-
ción de esta séptima edición flamenca,
después de hora y media de espectáculo,
sin perder su afable y poderosa sonrisa
con la que nos sigue cautivando. Y es que
Guerrero posee un magnetismo natural,
una elegancia en su porte de esa que no
desaparece tras bajarse del escenario.

Códigos - resume- “hace referencia a
ese mundo cargado de significados ambi-
guos y de comprensión irracional, por-
que así como en su origen Las leyes y có-
digos nos defendieron de la barbarie,
aunque nos salvaron, también contribu-
yeron a amordazarnos. Pues esto mismo
es llevado al flamenco: Muestro la intan-
gibilidad de la danza, la irrealidad de un
arte que conecta con el misticismo”, don-
de desnuda su propio código flamenco
para desvelarnos un mundo irracional de
significados ambiguos.

“En el flamenco, -añade-, los códigos,
las reglas flamencas hay que respetarlas
pero no están exentas de llevarlas hacia
otros aires, te abras a la vanguardia, a los
nuevos tiempos.... Yo por ejemplo uso po-
co la percusión, pero en este espectáculo
si la uso; al final, indagas y aprecias que
todos los ritmos nos llevan al flamenco...
Hay copla, bulería, tangos, una soleá que

termina convertida en unos fandan-
gos...” 

A este gaditano le gusta romper mol-
des, innovar... para ofrecer una estética
renovada, pero mostrando a la vez un
profundo conocimiento del flamenco. Su
baile es una experiencia apasionante, vi-
brante, y al mismo tiempo llena de mati-
ces, donde tradición e innovación se en-
cuentran en perfecta sintonia. 

Códigos se apoya en el valor del cuer-
po prodigioso de Guerrero para el baile,
sus luces y sus sombras, su delicadeza y
su valentía, con el apoyo de la guitarra de
Víctor Franco, el cante puro de Pilar Sie-
rra y Anabel Rivera, y la percusión como
símbolo primitivo de Antonio Carmona. 

El flamenco no entiende de fronteras
como lo demuestra esta joven catalana
nacida en Granollers (Barcelona, 1997),
Patricia Donn que maneja como nadie
todas las disciplinas de la danza españo-
la con el icónico mantón de manila. Su ar-
te es como un torbellino de pasión y gra-
cia que veremos en El Salón de Baile del
Real en noviembre con En concierto, un
viaje por los palos flamencos, desde las
profundidades ancestrales y su raíces
hasta la frescura contemporánea. 

Cada palo es una delicia, desde el po-
deroso martinete hasta los tangos que

El flamenco vuelve al Teatro Real

La bailaora sevillana Paula Comitre. © JUANLU VELA El bailaor gaditano Eduardo Guerrero. © JUANLU VELA

MÚSICA

SIETE TEMPORADAS SIETE___Desde 2018, el Salón de Baile del Teatro Real se convierte en un elegante y acogedor
tablao flamenco en el que poder asistir a ese diálogo entre las expresiones artísticas del baile, el cante y la guitarra  

Cada edición
se tra sforma
después en
una gira
internacional,
conocidas
como
Authentic
Flamenco, con
un balance de
500
actuaciones
en 48
ciudades de 14
países de los
cinco
continentes

‘‘

EXTRA |
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evocan La Habana. Y es que Patrícia
Donn y su compañía fusiona la tradición
con la innovación hasta culminar, por
ejemplo, en esta ocasión, con la festiva
rumba, puente entre América y España. 

Y para acabar el año, en diciembre, lle-
gará el que está considerado la nueva es-
trella del baile flamenco actual, Miguel
Fernández Rivas, más conocido como El
Yiyo, un bailaor con eso que llaman
magnetismo, esa una energía arrolladora
que envuelve al espectador y lo transpor-
ta...   A este artista, también catalán, naci-
do en Badalona en 1996, en una familia
gitana procedente de Jaén, el baile -dice-
fue a buscarle a la cuna porque aprendió
a bailar y a andar casi al mismo tiempo y
con apenas 11 años ya hizo su primera gi-
ra internacional. En su A mi aire refleja
las múltiples facetas de un viaje emocio-
nal por sus vivencias y entornos, una
mezcla de pasión, frescura e improvisa-
ción, donde se entrega al baile ensimis-
mado en su danza y desde donde rompe
las barreras entre el escenario y el públi-
co. 

Cuenta con un arte en el escenario que
ha cautivado a todos, y pese a que se re-
cuerda a un joven Joaquín Cortés, El Yiyo
se ha labrando una identidad propia, nu-
triéndose de otras músicas y estilos. Un
hombre de porte muy elegante con todos
los registros y géneros asimilados que no
deja de sorprendernos, tanto, que su ima-
gen también ha atraído a fotógrafos, fir-
mas internacionales y diseñadores como
Armani, para el que ha posado.

Siguiendo con el baile,- y ya en 2025-
actuarán, (cada mes una artista) Paula
Rodríguez, Lucía Campillo, Amador Ro-
jas y Paula Comitre. De la gaditana Paula
Rodríguez cautiva al espectador por su
talento y su entrega en el espectáculo,
“latir del mantón”, una prenda que le da
vida y fuerza: “El mantón es mi eje, me
protege, me cubre y me expande. A veces
leal y manso, otras, rebelde y reacio”.

Al mes siguiente, la murciana Lucía
Campillo que fusiona la danza española
con el baile flamenco en su espectáculo
Stella un viaje a través de todos los palos
del flamenco, desde ese instante en el
que la soleá nos atraviesa, al baile por
alegrías, pasando por la farruca que nos
transporta a los tablaos de principios del
siglo XX. 

Al sevillano Amador Rojas, se le reco-
noce por su fascinante presencia, gitana
y racial, destaca por su eclecticismo, y su
pasión por estar en “constante evolu-
ción”, un visionario del flamenco con un
talento único para saber transgredir las
formas clásicas del flamenco gracias a
una técnica extraordinaria donde tiene
cabida la fusión de lo femenino y lo viril
en uno. Mientras que la joven bailaora se-
villana Paula Comitre será la encargada
de cerrar, en junio, esta VII temporada de
Flamenco en el Real. 

Un ciclo en el que el cante está repre-
sentado por dos maestros: El Pele y Ricar-
do Fernández del Moral, ambos cante pu-
ro, sin estridencias. Fernández presenta
en Esencias la poesía de Federico García
Lorca y las andanzas de don Quijote de la
Mancha y el Pele representa el latido del
alma flamenca, de voz poderosa y pasión
desbordante, este veterano cantaor nos
brinda un viaje a las raíces del cante, des-
de los lamentos del cante jondo hasta las
bulerías más enérgicas. ■

Cada
espectáculo es
un encuentro
único e
irrepetible,
porque en
cada uno
pasan cosas
distintas,
donde cada
artista plasma
de forma
inevitable su
actualización
del flamenco
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flamenca

‘‘
Protagonistas de la película 'Carceleras', adaptación de la zarzuela del músico valenciano Vicente Peydró. REPRODUCCIÓN

REDACCIÓN

L a Filmoteca de Andalucía ha re-
cuperado la película Carceleras
(1922), de José Buchs, una de las
primeras zarzuelas adaptadas

del cine español y que corresponde a la
época del cine mudo. Según ha infor-
mado la Junta de Andalucía, la digitali-
zación de esta cinta, rodada en Córdo-
ba, permite conservar y difundir un
ejemplo representativo del periodo de
cine mudo.

Ambientada en un cortijo de los alre-
dedores de Córdoba, y con el amor, la
traición, los celos y la venganza como
hilos argumentales, el músico valencia-
no Vicente Peydró (1861-1938) compuso
en 1901 la zarzuela Las Carceleras. El
éxito de esta composición, una de las
más estimadas por el autor, fue tal que
varios directores de cine del momento
se aventuraron a adaptar esta partitura
al cinematógrafo.

Dos de estas versiones, una muda, de
1922, y otra sonora, que llegaría doce
años más tarde, fueron dirigidas por el
cineasta José Buchs (1893-1973). La pri-
mera de ellas, que llevaba por título
Carceleras, rodada íntegramente en lu-
gares emblemáticos de Córdoba y sus
alrededores -con interiores en los estu-
dios de la productora de Madrid-, ha si-
do recuperada gracias a la labor de digi-
talización de la Filmoteca de Andalu-

cía, institución dependiente de la Con-
sejería de Cultura y Deporte. En concre-
to, desde esta entidad se ha promovido
la reproducción digital de este título
partiendo de una copia de 35 milíme-
tros, conservada en el Centro de Conser-
vación y Recuperación (CCR) de la Fil-
moteca Española -obtenida a su vez del
nitrato original desaparecido- y una co-
pia de 16 milímetros del fondo de la Fil-
moteca de Andalucía, que ha servido
como material de contraste y referencia.

Este trabajo de digitalización y esca-
neado, en el que se han corregido las
manchas, rayas y desperfectos, fotogra-
ma a fotograma, ha posibilitado que es-
ta versión de Carceleras no forme parte
de la lista de producciones cinemato-
gráficas del período mudo perdidas, un
listado en la que sí se encuentra la se-
gunda versión de Buchs de esta zarzue-
la, junto a otras producciones españo-
las. En la película recuperada, que con-
serva los colores del tintado original, se
puede leer en blanco y negro Todito mi
corazón será para ti, lucero/ Y antes que
hacerse traición/ Mil veces la muerte
quiero ¡Ahora no te separarás nunca de
mí!', frases que acompañan al especta-
dor en el visionado de esta cinta sin diá-
logos, donde la música va marcando el
ritmo de la trama.

De forma paralela a la restauración
de la película, la Filmoteca ha trabajado

en la adaptación musical para la ver-
sión cinematográfica que en su momen-
to realizó el propio autor, y se han des-
empolvado los discos de pizarra con las
canciones originales, el libreto original
de la zarzuela y diverso material rela-
cionado con el proceso de recupera-
ción.

Esta adaptación de la zarzuela de
Peydró, que ahora vuelve a ver la luz y
con la que la Consejería de Cultura y De-
porte se suma a la celebración del Día
del Patrimonio Audiovisual, es un buen
ejemplo del interés por las adaptacio-
nes de las zarzuelas populares en los
años veinte, tanto de los cineastas del
momento -como Buchs- como de las
productoras -en este caso, Atlántida-
que lo hicieron posible.

La Filmoteca de Andalucía ha digita-
lizado a lo largo de este año un total de
119 películas, comerciales, amateurs y
domésticas, en formatos de 35 milíme-
tros, 9,5 milímetros, 8 milímetros o en
super 8, entre otros. 

Entre ellas cabe señalar un documen-
tal amateur, de Enrique Solana, con
imágenes del Carnaval de Cádiz de los
años 60 y 70 del pasado siglo o una fil-
mación muda con la alternativa del to-
rero Joseíto de Málaga en la Plaza de La
Malagueta o el documental Constantina
(1942), del realizador ayamontino Vi-
cente Zaragoza.■

La Filmoteca andaluza
recupera ‘Carceleras’

PATRIMONIO El doctor Eduardo Vela fue considerado responsable del robo pero absuelto

INCUNABLE___La cinta, rodada en 1922 por José Buchs, es una de las primeras
zarzuelas adaptadas al cine español y que corresponde a la época del cine mudo 



12 MARTES, 29 DE OCTUBRE DE 2024 viva

Cádiz  | Bahía

VIVIENDA Patricia Cavada señala que en 2024 la intención es que estén licitadas 271 más 

Adjudicado el
montaje de
los veladores
para la Plaza
del Rey

ROCÍO ALFARO/SAN FERNANDO | Ha
costado pero la Plaza del Rey
tendrá al fin sus veladores. El
Ayuntamiento de San Fer-
nando ha adjudicado el con-
trato de suministro e instala-
ción de equipamientos para
veladores por 324.693,94 eu-
ros a la empresa catalana Yter
Nexus SL.

Según recoge la Plataforma
de Contratación del Estado,
los trabajos para dotar a la
céntrica plaza de estas estruc-
turas, que correrán a cargo de
la empresa isleña Tomás Mar-
tín Construcciones, tendrán
un plazo de ejecución de cua-
tro meses a contar una vez
que se formalice el contrato,
un trámite que está previsto
para los próximos días. En
virtud de este plazo, este mo-
biliario urbano debería estar
listo para febrero o marzo de
2025 como muy tarde. 

La actuación principal que
se va a acometer consiste en
instalar en ambos márgenes
de la emblemática plaza un
total de seis veladores -la pro-
puesta inicial era de ocho-
que cubran el espacio urbano
disponible en vía pública en-
tre las fachadas de las edifica-
ciones que rodean paralela-
mente la plaza, junto a los lo-
cales donde se ubican los es-
tablecimientos hosteleros
que existen actualmente y los
futuros que se puedan insta-
lar. Además, se complemen-
tará la actuación con 16 som-
brillas de sección cuadrada
de 3,00 x 3,00 metros y 2,20 de
altura abierta.

EQUIPAMIENTOS

Con truir 500 viviendas públicas
en tres años, el gran objetivo

Redacción
SAN FERNANDO | La alcaldesa de
San Fernando, Patricia Cava-
da, ha encomendado a la em-
presa municipal Hemsa el
mayor plan de construcción
de vivienda pública de San
Fernando para los próximos
tres años. Según ha anuncia-
do, además de las 81 vivien-
das protegidas en alquiler
que se están construyendo en
Ronda del Estero, la empresa
municipal asumirá de mane-
ra inminente la construcción
de dos nuevas promociones
públicas que suman 271 vi-
viendas para venta en la ciu-
dad y dar así “una respuesta
de calidad a un problema de
primer nivel como es el acce-
so a la vivienda”.

La alcaldesa ha recordado
que cuando accedió al gobier-
no local Hemsa (anteriormen-
te Esisa) estaba abocada a la
desaparición, con una deuda
viva millonaria y una situa-
ción financiera absolutamen-
te insostenible. 

En este sentido, ha subra-
yado que la actuación del
equipo de Gobierno ha permi-
tido “dar la vuelta” a esta si-
tuación en los últimos ocho
años, en los que se ha ido re-
duciendo considerablemente
la deuda ejercicio tras ejerci-
cio y, de hecho, en el último
Pleno se aprobó inyectarle los
últimos 2,2 millones de euros.

Gracias a esta apuesta, preci-
sa, Hemsa cuenta hoy con
una plantilla de más de 250
trabajadores y trabajadoras,
se ha dotado de nuevas com-
petencias para poder asumir
la prestación de servicios pú-
blicos como ha sido el caso en
un primer momento de la
Ayuda a Domicilio y, además,
está en disposición de afron-
tar nevos retos en materia de

vivienda.
En este sentido, la alcalde-

sa ha explicado que llevará al
próximo Consejo de Adminis-
tración de Hemsa la enco-
mienda de redacción de los
proyectos definitivos para la
ejecución de dos nuevas pro-
mociones, una de ellas de 109
viviendas y otra de 162 que se
desarrollarán en dos parcelas
municipales situadas la con-

fluencia de la avenida de la
Constitución y en Ronda del
Estero, donde justo se está
construyendo una promoción
de 81 viviendas públicas en
régimen de alquiler.

Así, serán 352 viviendas
nuevas en la ciudad construi-
das desde lo público, pero el
objetivo final es llegar a las
500 nuevas, sumando las que
se han negociado con el Mi-

nisterio de Vivienda en la ca-
lle Real y otras promociones
públicas más. Además de las
actuaciones anunciadas ya se
trabaja en otras promociones
que se desarrollaran una vez
que se vea la demanda real de
compradores para las nuevas
viviendas ahora anunciados.

Así, la regidora isleña ha
avanzado que pronto se verán
los carteles y se llamará a las
personas inscritas en el lista-
do de demandantes de vivien-
da para ir evaluando posibles
compradores. Como ha indi-
cado Cavada, el objetivo es es-
tar en disposición de iniciar
ambas promociones a lo largo
de 2025. Cabe señalar que am-
bas cuentan y con antepro-
yectos y proyectos básicos,
encargándose ahora a Hemsa
la redacción definitiva y la
ejecución directa de los traba-
jos de construcción, lo que es
posible una vez saneadas las
cuentas y liquidada la deuda
de la empresa municipal.

La inversión estimada en la
promoción de 109 viviendas
ronda los 16,5 millones de eu-
ros y 20 millones la de 162. En
ambos casos será vivienda
pública para venta, ya que
“hace falta bajar el precio de
la vivienda en San Fernando y
la única forma de hacerlo es
incrementando la oferta des-
de lo público con precios más
asequibles”. 

Las 81 viviendas que se están construyendo actualmente en la Ronda del Estero. VIVA

PASOS___La alcaldesa encomienda a la empresa municipal Hemsa el mayor plan de construcción
de vivienda en La Isla  CLAVE___El saneamiento de la empresa municipal para afrontar ese reto
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Paco López, en una rueda de prensa esta temporada. CÁDIZ CF

CÁDIZ | “Apetece jugar la Copa”,
aseguró ayer el entrenador
del Cádiz, Paco López, para
quien “los partidos de Copa
siempre son atractivos”. Ade-
más, valora que al equipo ga-
ditano el viene bien jugar por-
que la plantilla es “extensa”y
aprovechará para repartir mi-
nutos y carga de trabajo entre
casi todos sus jugadores.

“Trataremos de llevar el
equipo más competitivo que
tengamos para intentar ganar
el partido”, explicó el técnico
valenciano en rueda de pren-
sa. Eso sí, no podrá contar
con Melendo, que sufrió un
golpe en la visita al Eibar.

En el capítulo de altas figu-
ra Roger Martí, que ya estuvo
convocado en el partido de li-
ga del pasado sábado, pero
no disputó ni un minuto.
Ahora, en un buen campo co-
mo el del Real Jaén, salvo sor-
presa sí jugará para ir cogien-
do ritmo de cara a la liga. El

delantero es baja desde la se-
gunda jornada, pero ya se su-
ma a la dinámica del grupo.

“Es un rival que está arriba
en su liga”, advierte Paco Ló-
pez para evitar confianzas en
sus jugadores al verse supe-
riores por jugar en mayor ca-
tegoría que el Jaén. “Será difí-
cil, así se lo hecho ver a los ju-
gadores, hay que tomárselo
con seriedad”, insistió.

“Lamentablemente, no po-
demos llevar a mucha gente
del Mirandilla y digo lamen-
tablemente porque tenemos
una plantilla muy amplia, pe-
ro vendrá un central, Viciana,
y ojalá podamos darle minu-
tos”, explicó.

“Los jugadores tienen mu-
chas ganas de mostrar que
tienen mucha más capacidad
que lo que dice la clasifica-
ción”, avanza seguro de que
“el fútbol no funciona desde
la intención, sino desde el re-
sultado final”. 

“Los partidos de
Copa siempre son
muy atractivos”

FÚTBOL Copa del Rey | Real Jaén - Cádiz CF
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FÚTBOL Copa del Rey | Real Jaén - Cádiz CF

ALINEACIÓN___Habrá rotaciones para repartir minutos entre toda la plantilla
OBJETIVO___Los amarillos quieren mejorar su papel de las últimas campañas

El Cádiz visita al Jaén en
la primera ronda copera

Gonzalo Escalante en una sesión de entrenamiento. CÁDIZ CF

Álvaro Geneiro Aragón
CÁDIZ | Comienza la participa-
ción del Cádiz CF en la Copa
del Rey. Y lo hace con un emo-
cionante duelo entre capita-
les andaluzas.

Los amarillos visitarán al
Real Jaén en el Nuevo Estadio
Municipal de la Victoria, esta
noche a partir de la 21.00. No
atraviesa por su mejor mo-
mento el equipo jiennense,
que disputa la liga en Tercera
Federación, es decir, la quin-
ta división nacional. 

Pese a estar el Cádiz tres ca-
tegorías por encima, la Copa
del Rey es la competición de
las sorpresas y Paco López ha
mentalizado a sus jugadores
para evitar las confianzas.
Además, en las últimas tem-
poradas los cadistas, siendo
de Primera División, cayeron
eliminados por el Real Unión
y la Arandina. Con esos re-
cuerdos en mente, el equipo
viajará a Jaén concienciado
de que tiene poco ganar y mu-
cho que perder para solventar
la eliminatoria y mantenerse
vivo en la competición.

Habrá rotaciones, no sólo
por tratarse de un partido de
Copa, sino porque será el
cuarto de cinco en apenas ca-

torce días. Lo apretado del ca-
lendario obliga a cambios pa-
ra minimizar el riesgo de le-
siones y asegurar que quienes
jueguen puedan ofrecer el
máximo nivel físico posible.

La lista de convocados de
Paco López para viajar a Jaén
está compuesta por 21 futbo-
listas. Como porteros figuran
Caro y David Gil; como defen-
sores Zaldua, Glauder, Matos,
Fali, Kovacevic, Julio Cabrera
y Marco Viciana; en el medio
campo tendrán opciones Al-
caraz, Alarcón, Escalante,
Kouamé y Fede; mientras que
viajan para las líneas de ata-
que Sobrino, Roger, Alejo,
Mwepu, Chris Ramos, De la
Rosa y Ontiveros.

Excadistas en el Jaén
Frente al Cádiz, dos viejos co-
nocidos. Migue García, extre-
mo ex cadista, y Roberto Pe-
ragón, actual entrenador del
equipo jiennense.

El Jaén de Peragón encade-
na seis triunfos y dos empates
esta temporada, en la que
permanece invicto. No conse-
guía un inicio de temporada
tan brillante desde hace 29
años y llega con la moral por
las nube al partido copero.

La presentación del campeonato en el Ayuntamiento. AYTO. CÁDIZ

BALONCESTO Campeonato de Andalucía Infantil Femenino de Selecciones

Cádiz, centro del baloncesto infantil
CÁDIZ | El Ayuntamiento de Cá-
diz acogió la presentación del
Campeonato de Andalucía
Infantil Femenino de Selec-
ciones Provinciales de balon-
cesto, un evento destacado
del calendario deportivo an-
daluz, que se celebrará en la
capital gaditana del 1 al 3 de
noviembre. Según los organi-
zadores, serán más de 600
personas las que se reúnan en
Cádiz en torno a este evento,
contando a jugadoras, staff,
árbitros y acompañantes.

La presentación contó con
la asistencia  del concejal de
Deportes de Cádiz, Carlos Lu-
cero, y con la participación de
figuras destacadas de la Fede-
ración Andaluza de Balon-

cesto, entre ellos su presiden-
te, Antonio de Torres, y el de-
legado de FAB Cádiz, Adolfo
Magrañal. Asimismo, estu-
vieron presentes los repre-
sentantes de clubes de la ciu-
dad, como Ainhoa Bustaman-
te del CB Ciudad de Cádiz y
Pedro Espinosa del CB Gades.

Carlos Lucero destacó “la
importancia del baloncesto
como un deporte con valores
que merecen todo el apoyo
institucional”. “Por eso, se-
guiremos promoviendo y res-

paldando tanto a este deporte
como a los clubes de la ciu-
dad, reafirmando el compro-
miso del ayuntamiento con el
desarrollo del baloncesto lo-
cal”, aseguró.

Los partidos de este impor-
tante torneo infantil arranca-
rán el próximo viernes en ho-
rario de 10.00 a 12.00 de la
mañana y de 17.00 a 19.00 ho-
ras, mientras que el domingo
se disputarán los encuentros
que definirán los puestos fi-
nales en el campeonato. 

La capital acogerá a
más de 600 personas
entre jugadoras, staff,
equipos arbitrales y
acompañantes 
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Rodri se corona con el segundo
Balón de Oro masculino español

Rodrigo Hernández ‘Rodri’ posa con el Balón de Oro durante la gala en París. EFE/EPA/MOHAMMED BADRA

Lamine Yamal. EFE

PARÍS. EFE | El centrocampista
español del Manchester City
Rodri Hernández conquistó
ayer el Balón de Oro 2024 co-
mo mejor futbolista del curso
pasado, un premio que le
permite emular, 64 años des-
pués, al hasta ahora único ju-
gador masculino capaz de
llevarse el galardón, el ya fa-
llecido Luis Suárez, que lo lo-
gró en 1960.

El jugador del City y de la
selección española se acordó
de “tantos españoles que no
lo han ganado y lo merecí-
an”, entre los que citó a Xavi
Hernández, Andres Iniesta,
Sergio Busquets o Iker Casi-
llas; y también se acordó de
Daniel Carvajal, que dijo que
“lo merecía tanto” como él, y
de Lamine Yamal: “Lo ganará
dentro de no mucho, sigue
trabajando duro, lo tienes to-
do por delante”.

Rodrigo Hernández Rodri,
que subió al escenario en mu-
letas a recoger el trofeo debi-
do a su reciente lesión de li-
gamentos y menisco, aseguró
que se trata de “un día espe-
cial, no solo para mi, sino
también para mi familia y pa-
ra mi país”. “Hoy el fútbol es-
pañol ha ganado, y es un or-
gullo para el mediocampo,
un rol que muchas veces pasa
desapercibido”, agregó.

El brasileño Vinicius (se-
gundo) y el inglés Jude Be-
llingham (tercero), ambos del

Real Madrid Vinicius, com-
pletaron el podio del trofeo,
que fue entregado por el libe-
riano George Weah, Balón de
Oro en 1995.

Rodri, de 28 años, fue la pa-
sada temporada una pieza
clave en la selección españo-
la campeona de Europa y en
el Manchester City, equipo
con el que ha ganado cuatro
Premier League consecuti-

vas.
Aitana Bonmatí Conca

(Sant Pere de Ribes, Barcelo-
na, 1998) recogió ayer su se-
gundo Balón de Oro después
de completar una última tem-
porada espléndida con el
Barcelona, con el que consi-
guió el póquer de títulos.

Si bien la catalana se que-
dó a las puertas del bronce
olímpico este verano con la

selección española, sus nú-
meros con el equipo azulgra-
na explican su éxito y el por-
qué ha igualado a su compa-
ñera Alexia Putellas como
única española en poseer dos
Balones de Oro.

Carlo Ancelotti y Emma
Hayes fueron los galardona-
dos con los trofeos a mejor
entrenador y entrenadora de
la pasada temporada, un pre-

mio bautizado por los organi-
zadores como Johan Cruyff.

La futbolista española Jen-
nifer Hermoso, jugadora del
Tigres mexiano y de la selec-
ción española de fútbol, reci-
bió el premio Socrates por su
trabajo a favor de la igualdad
en el fútbol. Afirmó que las
futbolistas del fútbol femeni-
no luchan “para que las ni-
ñas tengan referentes”. 

FÚTBOL Balón de Oro

CONSECUTIVO___Bonmatí se consagra con su segundo trofeo tras otra temporada espléndida
con el Barça  DOBLETE LIGUERO___Ancelotti se alza con el trofeo Johan Cruyff al mejor entrenador Lamine Yamal,

premio Kopa
al mejor
futbolista
joven del año
PARÍS. EFE | El atacante del Bar-
celona Lamine Yamal, de 17
años, recibió ayer el premio
Kopa al mejor futbolista joven
de la pasada temporada du-
rante la gala del Balón de Oro.

“Es un orgullo poder recibir
este premio. Quiero dar las
gracias al staff, a los jugado-
res, a la selección, a Luis de la
Fuente, a Xavi, que estuvo
conmigo, y ahora, a Hansi”,
declaró Lamine Yamal sobre
el podio, tras recibir el galar-
dón de manos de Ruud Gullit.
“Visca el Barça y la capital
304”, expresó el ganador más
joven de este premio en refe-
rencia a su barrio natal, Roca-
fonda, en Mataró (Barcelona)

Este reconocimiento coloca
a Yamal como el tercer futbo-
lista español y tercero del Bar-
celona en recibir el trofeo, si-
guiendo los pasos de Pedri
(2021) y Gavi (2022). Anterior-
mente, Jude Bellingham ganó
en 2023, Matthijs de Ligt en
2019 y Kylian Mbappé en
2018. La elección del premio
Kopa se realiza entre diez
candidatos y el jurado está
compuesto por 33 ganadores
del Balón de Oro. 

Mallorca 0
Athletic 0
Mallorca: Greif; Maffeo, Valjent, Raí-
llo, Mojica; Navarro (Dani Rodríguez,
m.65), Samu Costa, Morlanes (Copete,
m.92), Darder (Antonio Sánchez,
m.46); Larin (Mascarell, m.25), Muriqi
(Abdón, m.92).

Athletic Club de Bilbao: Agirrezaba-
la; Gorosabel (De Marcos, m.82), Yeray,

Paredes (Vivian, m.46), Yuri; Galarreta
(Herrera, m.70), Jauregizar, Iñaki, San-
cet (Berenguer, m.57), Nico; Guruzeta
(Djalo, m.57).

Árbitro: Martínez Munuera (Comité
valenciano). Expulsó con doble amari-
lla al jugador local Samu Costa (m.23) y
con roja directa al preparador físico
del Mallorca Sergi Pérez (m.10). Amo-
nestó a los locales Mojica (m.23), Larin
(m.25) y Muriqi (m.37), y al jugador vi-
sitante Paredes (m.17).

Incidencias: Encuentro correspon-

diente a la jornada 11 de LaLiga EA
Sports disputado en el Estadio Mallor-
ca Son Moix ante 19.797 espectadores.
Antes del saque inicial le entregaron
una camiseta conmemorativa a los ju-
gadores del Mallorca Abdón Prats, por
sus 250 partidos, y Antonio Sánchez,
por sus 150. 

REDACCIÓN. EFE | Mallorca y Ath-
letic Club firmaron un empate
sin goles en una prueba de su-
pervivencia del conjunto ber-

Ejercicio de supervivencia del
Mallorca ante un Athletic mejor

FÚTBOL LaLiga EA Sports

REDACCIÓN. EFE | La Comisión
Permanente de la Comisión
Antiviolencia revisa los víde-
os e imágenes de los inciden-
tes durante la celebración del
gol de Lamine Yamal para el
Barcelona en el clásico de la
undécima jornada de Liga, así
como de los insultos contra ju-
gadores azulgranas durante el
calentamiento, para depurar
las responsabilidades perti-

nentes. Tras la reunión cele-
brada este lunes, en la que
abordaron los incidentes del
Real Madrid-Barcelona (0-4)
jugado el pasado día 26, la
comisión confirmó que lleva
a cabo ese trabajo de identifi-
cación y expresó “su rotunda
condena ante cualquier acto
y expresión de violencia, ra-
cismo, xenofobia, odio o in-
tolerancia en el fútbol”.

Antiviolencia ya revisa
los vídeos del clásico

mellón tras la expulsión de Sa-
mu Costa en el ecuador de la
primera mitad y los goles anu-
lados a los hermanos Wi-
lliams, para mantenerse em-
patado a puntos con el conjun-
to bilbaíno.

El trabajo defensivo berme-
llón se hacía más largo con el
paso de los minutos y se encar-
gaba al mejor Maffeo para con-
tener las acometidas desde las
bandas de los visitantes, que
proseguían en su intento de
ponerse por delante.

Tras este resultado, ambos
equipos están empatados a 18
puntos en la zona noble de la
clasificación.

El apunte

■ ■ El Real Madrid fue elegido
mejor equipo masculino de la
temporada 2023-2024 y el
Barcelona mejor equipo
femenino en la gala del Balón
de Oro, en la que los blancos
estuvieron ausentes en
protesta por que su delantero
Vinicius no fuera el ganador del
principal galardón de la noche.
La victoria de los blancos en la
Liga de Campeones y en la liga
española les elevó al premio. El
premio femenino recayó en el
Barcelona, campeón de la Liga
de Campeones y de la liga
española y su presidente, Joan
Laporta, así como su capitana,
Alexia Putellas, subieron a
recibirlo.

Real Madrid y Barça,
mejores equipos
masculino y femenino



vivacadiz.es
Viva Cadiz @vivacadizSíguenos en

Nº 4.636  | Martes, 29 de octubre de 2024

Edita Periódicos Gratuitos VIVA 
Grupo Publicaciones del Sur SA 
Consejero delegado José Antonio Mallou Díaz  
Director General Joaquín Ladrón de Guevara
Coordinador en Cádiz Daniel Barea

Dirección postal Calle Algeciras, Edificio Fenicia,
2ª planta, oficina 9. Cádiz. 11.011
e-mail cadiz@publicacionesdelsur.net   
Teléfono 956 29 24 58
Depósito legal CA-779/06

El maestro David
Murray (saxos y
clarinete bajo) es
reconocido
mundialmente
por su prolífica y
admirada
carrera durante
la que ha
colaborado con
los nombres más
importantes del
jazz

Nico Salas
PUERTO REAL | Después de los directos
de Albert Vila Trío e Iván Melon Le-
wis (Cádiz) y Tumbando a Monk (Al-
geciras), el programa Campus Jazz
llega a Puerto Real de la mano de su
XXI edición, organizada por el Ser-
vicio de Extensión Universitaria del
Vicerrectorado de Sostenibilidad
Cultura de la Universidad de Cádiz
con el patrocinio de la Diputación
Provincial de Cádiz y la colabora-
ción del Ayuntamiento de Puerto
Real.

David Murray Quartet protagoni-
zará el sábado 9 de noviembre a las
20.00 horas en el Teatro Principal de
Puerto Real el primero de los dos
conciertos de esta vigésimo primera
edición del programa Campus Jazz
Puerto Real 2024. El maestro David
Murray (saxos y clarinete bajo) es re-
conocido mundialmente por su pro-
lífica y admirada carrera durante la
que ha colaborado con los nombres
más importantes del jazz. Desde que
llegó a Nueva York en 1975, David
Murray se consolidó como uno de
los saxofonistas destacados y líde-
res del jazz internacional. Ha lanza-
do más de doscientos álbumes bajo
su propio nombre, trabajando ade-
más junto a colegas como Max Ro-
ach, Pharoah Sanders, Amiri Bara-
ka, Jason Moran, Vijay Iyer, Questlo-
ve y muchos más.

Su cuarteto está formado por la
pianista Marta Sánchez, el contra-
bajista Luke Stewart (miembro tam-
bién de Silt Trio, Blacks’ Myths o los
más que recomendables Irreversible
Entanglements) y el baterista Rus-
sell Carter. David Murray ya visitó el
programa Campus Jazz Puerto Real
en su novena edición el 4 de abril de
2008, a la cabeza de su Black Saint

Quartet.
El trío Thumbscrew se encargará

de cerrar el sábado 23 de noviem-
bre a las 20.00 horas, también en el
Teatro Principal, la vigésimo pri-
mera edición del programa Cam-
pus Jazz Puerto Real 2024.

Integrado por tres auténticos re-
ferentes en sus respectivos instru-
mentos, Thumbscrew destaca por
sus intrincadas composiciones,
basadas en una diligente interac-
ción entre sus componentes: la
aclamada Mary Halvorson – re-
cientemente elegida mejor guita-
rrista del mundo por los críticos de
la reputada revista DownBeat, por
delante de consagrados como Bill
Frisell, John Scofield o Pat Me-

El jazz llega a Puerto Real

El David Murray Quartet abre el próximo día 9 la programación del Campus Jazz en Puerto Real.  VIVA

CÁDIZ SUENA BIEN El Teatro Principal acogerá dos conciertos del XXI Campus Jazz Puerto Real 

CARTEL___David Murray Quartet actuará el 9 de noviembre y el trío Thumbscrew
lo hará el 23  PROGRAMA___Organizado por la UCA, con el apoyo de la Diputación

theny -, y los magníficos Michael
Formanek (contrabajo) y Tomas Fu-
jiwara (batería). Los tres ya forma-
ron parte del programa de Campus
Jazz Puerto Real como integrantes
del proyecto Code Girl de Halvorson
en 2020 y ahora repiten visita para
repasar una obra, situada en la pri-
mera línea del jazz contemporáneo
y plasmada en siete vibrantes álbu-
mes, el último de los cuales – “Mul-
ticolored Midnight” – se publicó en
2022. Otros nombres que han for-
mado parte de este ciclo de la Uni-
versidad de Cádiz en su sede de
Puerto Real son Dave Holland, Wi-
lliam Parker, Lee Konitz, Paul Bley,
o Maria Schneider & Clasijazz Big
Band, entre otros muchos.

La escritura perpetua

J
osé Luis Ábalos es a Pedro Sánchez lo que Juan
Guerra fue a Felipe González. Como la piedra
oscura de la obra teatral del jiennense Alberto
Conejero, solo que aquí se hace cada vez más
grande, hasta perseguir al héroe como aquella

inmensa bola rodaba detrás de Indina Jones. El escri-
tor Juan Manuel de Prada ha expresado en la Cadena
Ser su enorme interés por la peripecia de Ábalos, por-
que, vino a decir, esa trama “huele a Ducados, a ma-
drugada y a fluidos internos”. Ábalos, efectivamente,
parece el personaje de algún libro de Prada. Porque el
exministro es el tipo siniestro al que la Guardia Civil
señala su “vínculo directo” con la ‘trama Koldo’. Pero
curiosamente su biografía arroja algún dato decidi-
damente enternecedor, como el de ese perdido amor
hacia su joven amante, ese amor desesperado que vi-
no todo alborotado, como en alguna canción y en el
mejor flamenco, ese amor a través del cual, junto a
otros argumentos, recorrió Ábalos el peligroso trayec-
to hacia el abismo personal y político. La chica reci-
bía, según la investigación, 90.000 euros anuales de
la trama corrupta para pagar un apartamento en la
madrileña Plaza de España, se supone, claro, que por
orden del ministro. Y Ábalos la acompañó aquel día
feliz en el que la muchacha iba a recibir un simple di-
ploma. En este caso recuerdan a los protagonistas de
la fabulosa novela de juventud de Francisco Umbral
titulada ‘Si hubiéramos sabido que el amor era eso’. 

El periodista José Marcos ha escrito en ‘El País’ que
algunos dirigentes socialistas comentaban que Ába-
los, entonces secretario de Organización socialista y
ministro de Transportes, “tenía una vida cada vez más
desordenada”. Y añade: “Ábalos estaba siempre can-
sado,  incluso alguno recuerda que llegó a quedarse
dormido en algún Consejo de Ministros. Y que “cada
vez se ocupaba  menos del partido y del ministerio”. Y
a todo esto irrumpe en escena Susana Díaz durante
una tertulia televisiva y exclama: “Estoy cabreada co-
mo un mono”. Esas palabras sonaron en el plasma co-
mo cuando Belén Esteban decía: “Yo, por mi hija, ma-
to”. Explicó la senadora: “Ábalos se pegó 15 días en un
hotel para ganarme las primarias”.

“Solo tenemos treguas”, afirmó el filósofo. Koldo
García es el revés de un filósofo que cultivó sus teorías
como portero de un burdel. El PSOE se halla en medio
de la tormenta perfecta. Ni Puigdemont, ni Feijóo. Lo
grave radica en el ‘caso Koldo’ y en el ‘caso Tito Berni’.
Algunos dirigentes del PSOE se pierden por la brague-
ta. ■

Ábalos

Luis Eduardo Siles


